

Vitoria, Miércoles 19 de  
Febrero de 1902.

## HERALDO ALAVÉS

Recibe información telefónica directa de  
Madrid

Único en Vitoria que tiene conferencias  
telefónicas.



### LA SEÑORITA DOÑA EUSEBIA ERBINA Y EGUILUZ

Congregante de la Asociación de Hijas  
de María, Coro núm. 35  
Falleció el día 19 de Febrero de 1902  
a los 23 años de edad  
Después de recibir los Santos Sacramentos  
y la Bendición Apostólica  
D. E. P.

Sus desconsolados hermanos D. Angeles, D. Petra, D. Pablo y D. Gerardo, (hijos de D. José Erbina) su hermano político D. Justo Montoya, tíos, sobrinos, primos, demás parientes y testamentarios,

Suplican a V. la encomiende a Dios Nuestro Señor, y asista a la Conducción del Cadáver mañana jueves, 20 del corriente, a las cuatro de su tarde; y a los funerales, que por el eterno descanso de su alma, se han de celebrar el viernes, a las diez de su mañana en la Iglesia parroquial de San Miguel Arcángel, por lo quedará altamente agradecidos.

Vitoria 19 de Febrero de 1902.

El duelo se recibe y despide en el ático de la Iglesia.—Casa mortuoria: Plaza Nueva, núm. 21.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo diocesano se ha dignado conceder cuarenta días de indulgencias por cada misa que se oye, rosario, que se rezare y comunión que se comulgare por el alma de la finada.

A los que por olvido involuntario no hayan recibido esta misa se suplica se don por avisados con el presente.

## Graves sucesos

Los que acaban de desarrollarse en varias poblaciones de la región catalana y en especial, los que han tenido por triste escenario la hermosa ciudad de Barcelona, constituyen hoy el tema obligado de actualidad, la nota triste del día, la que por su inmensa gravedad ha venido a oscurecer, a disminuir la importancia de otros problemas pendientes, preocupando hondamente al gobierno y absorbiendo justamente la atención de todos los españoles.

Establecida la censura más rígida en los centros de información de la ciudad condal, prohibida por los agentes del gobierno la circulación de cualquier noticia que aunque refleje la verdad de lo sucedido, pudiera llevar el pánico y la alarma al resto de la nación, ha de pasar algún tiempo para que podamos formar una idea cumplida y exacta de la verdad de lo ocurrido estos días en aquella región, a la que alguien gráficamente retrató diciendo de ella que por sus frecuentes estremecimientos y convulsiones representaba el sistema nervioso en el cuerpo de la nación española.

De todos modos entendemos nosotros que a juzgar por las noticias particulares recibidas que han podido librarse del lápiz rojo del fiscal y por los despachos aunque horriblemente mutilados por la censura a la prensa transmitidos, es mucho más grave de lo que puede suponerse la situación, el estado actual de cosas en la región catalana.

Ochenta mil huelguistas juramentados, ligados entre sí con los lazos más fuertes de la solidaridad, en cuyas almas han hecho estragos las disolventes y anárquicas doctrinas que en el periódico, en el club y en cien mítins les han inculcado los libertarios y en cuyos corazones rebosa el odio más cordial hacia la burguesía, hacia el principio de autoridad, hacia todo lo que en la sociedad significa orden y moral, se hallan hoy en plena rebelión, combatiendo frente a frente con fuerzas del ejército, única garantía en las circunstancias actuales de la conservación del orden del Estado.

Por más que el gobierno, interesado como está en restar importancia a los sangrientos encuentros entre los perturbadores del orden y sus defensores, prohiba la transmisión de los despachos en los que se da noticia exacta de las víctimas de uno y otro bando, a nadie se le oculta que aquellas deben alcanzar un número aterrador dados los varios encuentros, las circunstancias de la lucha y el encono y furor de los combatientes.

Si fuéramos a buscar las premisas de la anarquía y el motín que se pasea hoy triunfante por varias poblaciones de la floreciente región catalana, de la sangre con que se ha regado las calles de la ciudad condal, las encontraríamos fácilmente en las inicuas y bajo cualquier aspecto absurdas leyes por las que nuestra nación se rigen, que abiertamente favorecen la perversión de la inteligencia y la corrupción del corazón de las multitudes que es como favorecer la anarquía y el motín, las encontraríamos en las desechadas gestiones de los que hoy forman en el Gobierno, que no han sabido conjurar el conflicto en sus comienzos, que

nada han hecho para aliviar algún tanto la angustiosa situación porque atraviesa el pueblo trabajador, que han permitido y más aún, han fomentado, el que se sembrasen vientos de revolución entre las masas obreras, autorizando mítins en los que se clamaba contra todo lo divino y humano, y lloran ahora con lágrimas de cocodrilo, se lamentan profundamente de que aquellos vientos revolucionarios hayan producido tristes y numerosas víctimas, hayan hecho derramar torrentes de sangre y regueros de lágrimas; las premisas finalmente de los graves desórdenes, cuyo fin sólo Dios puede ver, que se han desarrollado en Cataluña, las hallamos fácilmente en cuatro *personajes* que tienen asiento en la Cámara popular que se dicen sarcásticamente redentores del pueblo, cuando en realidad son sus verdugos, en los señores Blasco Ibáñez, Lerroux, Soriano y Junoy, agitadores revolucionarios los cuatro a cual más funestos, los más grandes corruptores de las conciencias de las masas obreras a las que llevan a la revolución, a las barricadas con la misma servil mansedumbre con que los inocentes corderos son llevados al matadero para ser allí sacrificados.

Estos cuatro elementos, las leyes inicuas que permiten la propagación de ideales subversivos y destructores, la imprevisión inexplicable del gobierno y su abandono para mejorar la suerte del obrero y finalmente, la libertad en que se ha dejado a los agitadores revolucionarios que han infiltrado en el corazón del obrero el veneno de la rebelión, han ido cargando de materiales explosivos la mina que terriblemente acaba de explotar en Cataluña. Ante cuadro tan desconsolador como el que hoy nos ofrece la región catalana, no hemos de decir con el señor Castellanos que esto «se cae» sino que ya «se ha caído».

¡Dios salve a España!

M. M.

## BILBAO

Por teléfono

### Catástrofe en el mar

Los temores que se tenían del naufragio de una lancha de la matrícula de Bermeo, han tenido confirmación.

En efecto, por telegramas que acaban de recibirse se ha sabido que la lancha «Otaño» ha naufragado.

El Ayudante de marina dice al Comandante de este puerto:

«Ha sido vista quilla al sol la lancha «Otaño» que salió con patrón y diez tripulantes a los que se creó ahogados.»

El alcalde de Bermeo ha teleografiado al gobernador civil diciendo que de los trabajos realizados en busca de lancha «Otaño», resulta comprobado el naufragio de la misma, pues se ha hallado deshecho el caso.

El patrón llamado Julian Larrinaga y los diez tripulantes han perecido.

El pueblo de Bermeo se halla consternado por la desgracia.

## ECOLES LE BOUCHER

Academias para la enseñanza de los idiomas vivos para adultos

Burgos.—San Lorenzo, 38

FRANCÉS

ALEMÁN

INGLÉS

método BERLITZ

En vista de las muchas solicitudes para recibir lecciones y del gran éxito que tenemos en Burgos, tendremos el honor de abrir en esta Capital dentro de breves días una sucursal de nuestra Academia.

Pídanse prospectos de la Academia de Burgos.

## Impresiones

Las miradas de todos los españoles se hallan fijadas en estos momentos en la ciudad de los Condes, donde la actitud de 80.000 obreros en huelga, ha hecho necesaria la declaración del estado de guerra. En las Cámaras, las minorías responden a la voz del Gobierno que les pide su apoyo para la suspensión de las garantías constitucionales en la provincia entera de Barcelona.

En el Congreso todo un Ministro de la Guerra no tiene inconveniente en decir que en aquella ciudad ha habido *pequeños combates*. Si la frase pronunciada por el General Weyler está empleada con propiedad refiriéndose a Barcelona, hay que suponer, como dice un periódico de la corte que «los huelguistas halláanse frente a frente de los soldados con pertrechos para la lucha, con fuerzas disciplinadas, con resistencia paralela a la acometida».

El amor que profesamos a la patria nos hace creer que el ministro de referencia ha hecho uso de una palabra inadecuada, habiendo dicho, por lo tanto, una cosa distinta a la que se propuso. Sin embargo, nadie desconoce que en Barcelona, fuerzas del ejército en traje de campaña bien amunicionadas ocupan varios puntos de la población.

El Gobierno, frente a esos graves sucesos, sólo piensa en dar a las Cortes el cerrojazo, para que no se ponga en ellas de manifiesto, que ni en la Ciudad Condal ha habido Gobernador civil, ni en Madrid hay Gobierno, como no quiera darse tal nombre a unas cuantas ineptitudes con carterá al brazo, según frase de un periódico de la tarde.

# Los sucesos de Barcelona

Detalles

Ayer tarde salieron de Barcelona para los barrios de Ostafranch y Sans fuerzas del ejército.

A las siete falleció en un hospital un obrero que anteaer fue herido de un balazo en la calle de Cardet. Parece que se trata del conocido libertario orador de mítins Luis Gasa.

Los otros heridos en la misma ocasión continúan muy graves, hasta el punto de que se teme fallezcan en breve.

Las tropas custodiaban los comercios y la guardia civil de caballería recorre los alrededores de la capital.

Un grupo de huelguistas se apoderó de buen número de carneros muertos que eran conducidos en un carro.

Un huelguista disparó cuatro veces a un policía llamado Puig, sin que diese en el blanco.

En el punto denominado «Cruz Cubierta» se formó un grupo de huelguistas que comenzaron a dar gritos sediciosos.

Acudió una compañía de infantería, pero el grupo, después de disolverse, se rehizo, formando una barricada con piedras y tierra, de donde hicieron disparos.

El oficial que mandaba la compañía dió la voz de fuego, siendo la lucha de bastante duración.

La tropa por fin dió una carga a la bayoneta, huyendo entonces los sediciosos y siendo destruída la barricada.

Una comisión nombrada al efecto por las sociedades de resistencia, visitó en la Capitanía general al señor Bargas. No se sabe lo que dijeron al general, pero lo cierto es que éste ordenó la inmediata detención de los comisionados.

Las autoridades trataron desde el primer momento de buscar a los agitadores más conocidos, la mayor parte de los cuales han huido de Barcelona.

Sin embargo, fué detenido el llamado Bonafulla.

Se verificaron registros en los centros obreros, los cuales se han declarado disueltos, siendo cerrados sus locales respectivos.

En los Cuatro Cantones hubo también una colisión entre las tropas y los huelguistas, haciéndose vivo tiroteo.

Solo se sabe de ese encuentro que resultaron más de 20 heridos, llevándose a cabo muchos arrestos.

Sin prensa

Todo hace presumir que mientras duren las circunstancias actuales no será posible la publicación de periódicos, pues los tipógrafos se niegan a trabajar, secundando a sus compañeros de todos los oficios.

Telegrama oficial

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente despacho del general Bargas:

«La huelga se ha extendido a Sabadell y Tarrasa.

Para dichos puntos dispongo por telegrama la salida de un batallón de Lérida. Aquí siguen las cosas como ayer poco más ó menos.

Se trabaja en varias fábricas; pero en Badalona se han cerrado.

Los tranvías no circulan por no haberse presentado los empleados. Sólo funcionan los de vapor de San Andrés.

Las fuerzas del ejército continúan situadas en los puntos convenientes».

Más detenciones

Además de Bonafulla ha sido detenida Teresa Claramunt y también los Presidentes y Secretarios de las sociedades de carreteros y yeseros.

Tiros

Al oscurecer ha habido otra colisión en la calle Marqués del Duero, habiendo recibido un balazo de Mausser en el pecho una mujer llamada Paula Pechil.

Hubo además dos muertos.

Medidas estratégicas

A las siete de la tarde los generales que mandaban las dos brigadas que estaban en las calles, ordenaron que fuerzas de infantería ó ingenieros tomasen las bocacalles inmediatas al Centro de Carreteros, para hacer posible la detención del Presidente del mismo.

Más detalles

Uno de los muertos a consecuencia de los choques referidos tiene la masa encefálica deshecha de un balazo.

Corren rumores que también fué muerto un jovencito que se asomó a un balcón.

La caballería cargó contra un grupo que no quería disolverse, haciendo varios heridos, entre ellos un joven de veintinueve años, de oficio herrero.

Al pasar por San Martín de Provensals el tranvía de vapor de San Andrés, que es el único que circulaba, un grupo de huelguistas hizo fuego contra el ma-

quinista. Una pareja de la guardia civil que iba en la plataforma del carruaje, rompió el fuego contra los agresores, que contestaron con revólvers, siendo por fin puestos en fuga.

De la refriega resultaron heridos, pero no ha sido posible precisar el número.

Sumarias

Por los respectivos jueces militares se instruyen con toda actividad sumarias, por los sucesos ocurridos en Barcelona, Badalona y San Martín de Provensals.

En la Capitanía General no se descansa un momento, recibiendo declaración a los numerosos detenidos.

El carácter del alboroto

Todas las conversaciones versan sobre el tema de los sucesos de Barcelona, convirtiéndose en que a juzgar por las noticias que ha dejado pasar la censura, lo ocurrido en dicha ciudad tienen caracteres, más que de un motín callejero, de una verdadera revolución social.

Confusión

Los telegramas y telefonemas de Barcelona llegan tan mutilados, y se observa en ellos tal confusión, que resulta absolutamente imposible hacer un trabajo de información medianamente ordenado.

Registros y cacheos

Durante toda la tarde de ayer y primeras horas de la noche, fuerzas de la guardia civil y del ejército practicaron registros, recogiendo gran número de armas de fuego y blancas.

En Gracia un grupo de huelguistas hizo oposición a que con ellos se practicase el cacheo, y con ese motivo se produjo una colisión de la que se desconocen las consecuencias.

Trabajos

En San Martín de Provensals se trabaja hoy en las fábricas de Casas, Torrelló, Vigí y otras.

En los balcones

En las calles de San Pedro, Pujada, San Juan y otras, se hicieron varios disparos desde los balcones sobre la fuerza pública.

Una sección de la guardia civil de infantería estuvo a punto de ser arrollada por un numeroso grupo de huelguistas, pero acudió otra sección de caballería que dió varias cargas contra los sediciosos, resultando varios heridos.

Con tal motivo cundió el pánico entre los revoltosos, que huyeron.

Muertos

Entre los muertos figuran Juan Rosell, de 21 años; José Girón, José Llorens y un tal Vicente, cuyo apellido se desconoce, llegando en total a doce.

En el puerto

El vapor «Ciudad de Palma» que había comenzado a descargar, tuvo que suspender los trabajos, por haberse presentado un numeroso grupo de huelguistas, que atacaron a los obreros descargadores.

Al poco tiempo llegaron al muelle tropas de infantería que lograron disolver a los huelguistas, sin gran trabajo.

Los carruajes

No circulan por Barcelona más carruajes que los de la Administración Militar, y estos custodiados por soldados de ingenieros.

Las tropas

Las ramblas continúan ocupadas por fuerzas del ejército, de ingenieros y de línea.

Custodia

Un fuerte destacamento custodia el edificio del Centro de Propietarios por si los huelguistas quisieran cometer un atropello.

Más muertos

Han fallecido a consecuencia de las heridas recibidas, José Claramunt, Ramón Pujades y José Abril.

José Claramunt penetró, al sentirse herido, en una casa de la calle de Rovira, donde falleció al poco tiempo.

El dueño de la casa se negó a que el cadáver fuese sacado de las habitaciones, pero por fin cedió, en vista de las observaciones que le hizo el juez don Gonzalo Lafuente.

De distintas casas de la misma calle fueron sacados otros cinco muertos y varios heridos.

La descarga

La descarga del vapor «Buenos Aires» fué también interrumpida por un grupo de huelguistas que trataron de ejercer coacciones sobre los trabajadores.

El vapor «Cartagena» se está descargando por soldados del cuerpo de artillería.

Su cargamento consiste en hortalizas y otras provisiones pedidas por las autoridades en vista de la huelga.

Asalto a un convento

En Sabadell, los libertarios asaltaron el convento de los P. P. Mariistas.

Sin hallar resistencia alguna aquellos salvajes, penetraron en el convento, destruyendo cuanto hallaron a su paso; cuadros de indiscutible mérito, muebles y sagradas imágenes fueron pasto de las llamas, y no lo fué el edificio porque tuvieron los religiosos la precaución de tocar a somatén a cuya señal de alarma acudió la benemérita en su auxilio que ahuyentó a aquellos foragidos.

Contra los tranvías

Nutridos grupos de huelguistas se dirigieron a los Cuatro Caminos para impedir la circulación de los tranvías.

Salieron fuerzas del ejército a proteger a los tranvías haciéndoles frente los grupos y trabándose un combate horrible entre ambos bandos.

La refriega duró más de quince minutos y en ella se registraron tres muertos y siete heridos.

Los huelguistas no pudiendo restituir la acometida de las tropas, huyeron, pero rehaciéndose poco después acometieron de nuevo a las tropas, siendo de nuevo rechazados.

Noticia gravísima

Con el carácter de urgente se ha recibido un despacho de Barcelona, participando que esta mañana ha ocurrido un sangriento choque entre los huelguistas y las fuerzas del ejército, durante el cual se ha hecho un fuego horroroso.

El despacho dice que han muerto dos individuos de tropa y ocho obreros, habiendo además cuarenta heridos de éstos y 150 detenidos.

Telegrama oficial

Un telegrama del General Bargas recibido en el Palacio de Buena Vista a las diez de la mañana, participa que la huelga sigue en el mismo estado que ayer.

Añade que un grupo de obreros destruyó a hachazos la puerta de una panadería, no penetrando en el interior por impedirlo la fuerza pública, que disolvió a los sediciosos, los cuales siguen la táctica de huir a la llegada de las fuerzas, para reunirse en grupos en seguida.

Agrega el telegrama que las subsistencias están aseguradas.

Otro herido

Esta mañana pasaba por el calle de Gerona un coche, en cuyo interior iba un caballero.

Un grupo de obreros trató de detener el vehículo y entonces el cocherero repartió entre aquellos varios trallazos.

El caballero por su parte hizo un disparo con un revólver que fué a herir a un sujeto que se hallaba a la puerta de una tienda de ultramarinos.

En circulación

Otras noticias recibidas participan que se trata de poner en movimiento el ferrocarril de Sarriá, bajo la protección de las fuerzas.

Más tropas

El primer regimiento de artillería de montaña y el noveno montado están en los cuarteles, dispuestos a salir a la vía pública al primer aviso.

Viaje

Se hacen muchos comentarios acerca del viaje que el señor Socías ha hecho ocultamente a Terragona.

A Reus

Ha llegado a Reus el regimiento de Montesa.

Las fuerzas de Barcelona

Las fuerzas que se encuentran en las calles de la ciudad condal están divididas en cuatro brigadas, mandadas por los generales Borbón, Bruno, Rubio y Vial.

Los periódicos

Continúa sin saberse cuando se publicarán los periódicos en Barcelona. Las autoridades no permiten la venta de los periódicos de Madrid.

El pan

Ha comenzado a escasear ese artículo de subsistencia.

Más detenciones

Durante la madrugada última se han llevado a cabo gran número de detenciones en Tarrasa y Gracia.

Habla el subsecretario

El subsecretario de la Gobernación ha manifestado a los periodistas que acaba de recibir una noticia muy grave, que es la siguiente:

«Témesa que las federaciones obreras de España.....»

La censura

Se hacen vivos comentarios en vista de los rigores de la censura que encuentra imprudentes hasta las noticias comunicadas por el Subsecretario del Ministerio de la Gobernación.

Weyler

El ministro de la Guerra ha manifestado esta tarde que la huelga sigue igual y que no hay noticias de haber ocurrido hoy encuentros entre los huelguistas y la tropa.

Ha agregado que la huelga se ha extendido a Reus y que él publicará todas cuantas noticias reciba de Barcelona.

Los catalanistas

Es también objeto de comentarios el

viaje que los diputados catalanistas van a hacer a la corte.

Los señores Domenech y Torre han llegado ya a Madrid.

Mañana saldrán en el expreso los señores Robert y Rusiñol.

### Mas fuerzas

De Zaragoza participan que ha salido de dicha ciudad para Barcelona el regimiento de Almansa.

### Se niega

En los centros oficiales se niega exactitud a la noticia que se refiere a un supuesto choque ocurrido esta mañana, entre los huelguistas y el ejército, puesto que la censura no ha podido dejar pasar tal telegrama ni telefonema.

## Heroísmo ó reclamo?

Hace pocos días que el telégrafo nos trajo de París la noticia de que el doctor América, no James Edwin, se había ofrecido a un compañero para que éste practicara en él la vivisección. La noticia fué sensacional por el heroísmo que revelaba en el indicado doctor, pues comprendiendo que practicada aquella operación en animales cuyo organismo difiere del nuestro, apenas si produce resultado útil para la ciencia, no tenía inconveniente en abandonar su carne al tajante bisturí del operador, disponiéndose a ser así un verdadero mártir, con tal de revelar el secreto de las enfermedades y el misterio de la existencia humana.

Ambrosio Paré, notable médico del siglo XVI, ha tenido sucesores en cuanto a sus terribles experiencias, pero éstos le llevan la ventaja de tener disponible el cuerpo del doctor James Edwin.

No se crea que ese heroico médico es algún anciano caduco, pues solo cuenta cincuenta y tres años, no siendo por lo tanto verosímil que su esqueleto le pese para vivir. Además es casado y quizá algunos maliciosos encuentren en esto el secreto de su indiferencia por la vida.

El doctor no se hace ilusiones sobre la índole de la prueba a que se somete, pues por los conocimientos que supone su profesión, sabe perfectamente que todas las probabilidades le indican que ha de dejar la vida en manos de sus estudiosos colegas.

El doctor James se compromete también a ayudar a sus viviseectores, comunicándoles sus observaciones e impresiones durante el tiempo en que conserve un soplo de vida y el conocimiento.

Hasta aquí lo sublime; dejémosle paso al ridículo.

En opinión de muchas personas aquel doctor sabe perfectamente que su sacrificio no será aceptado por nadie y que aún en caso contrario las autoridades americanas no permitirían tales experimentos, y si no fuese cierto la heroica oferta quedaría convertida en un ingenioso reclamo de gusto americano.

Sea lo que quiera, abnegación ó charlatanería, lo cierto es que el caso es curioso, y que los animales, víctimas únicas del escalpelo hasta ahora, encontrarían si pudiesen muy racional que el hombre haga el gasto de sus descubrimientos científicos.

Doctor PRECI.

## Las Cortes

### Congreso

Se abra la sesión a las 3<sup>30</sup> presidida por Moret.

En el banco azul los Ministros de Gracia y Justicia y Hacienda.

Regular concurrencia en escaños y tribunas.

ROMERO ROBLEDO hace uso de la palabra y pregunta si ha cambiado el aspecto de los sucesos de Barcelona, y si puede arreglarse con los medios de que el Gobierno dispone.

No lo pregunto, añade, por satisfacer mi curiosidad, sino por dejar satisfechos los deseos del país que quiere saber la verdad.

El MARQUES DE TEVERGA se levanta a contestar a Romero y empieza leyendo el telegrama oficial que el gobierno acaba de recibir, (del cual doy cuenta separadamente) y agrega que se cuenta con medios bastantes para mantener el orden. (Rumores) Romero Robledo se felicita de que así sea.

Se formulan varios ruegos y preguntas de escaso interés, y se entra en la orden del día.

(Continúa la sesión).

### Senado

Dá principio la sesión bajo la presidencia del señor Montero Ríos.

En el banco del Gobierno están los ministros señores González y Duque de Veragua. Los señores SANCHEZ TOCA y LOPEZ PARRA suplican a la presidencia se les reserve el uso de la palabra para cuando se discuta el decreto sobre suspensión de garantías en Barcelona, único que figura en la orden del día.

El CONDE DE ESTEBAN COLLANTES dice que votará en pró del decreto por estimarlo necesario, pero que consumirá un turno para aclarar ciertos conceptos.

El GENERAL AZCARRAGA hace iguales manifestaciones.

El Ministro de la Gubernación agradece a ambos oradores sus buenos propositos.

(Continúa la sesión).

## El Pilar de Zaragoza

Suscripción para contribuir a la terminación de las obras del templo de Nuestra Señora del Pilar.

	Pesetas.
Suma anterior	25000
D. Vicente S. de Ibarra	050
Un vizcaíno	2
Una persona piadosa	1
Total.	25350

(Continúa abierta la suscripción).

## DICHOS

Del abatejo, el pellejo

Dice un antiguo refrán,  
Y aunque el adagio es ya viejo  
No sigáis este consejo,  
No por Dios, no lo sigáis.  
En carnes no hallamos,  
La vigilia es cosa rica,  
Y pues sus reglas guardamos,  
En lugar de eso, comamos  
Potaje a la dominica.

Potaje ó garbanzos, pues  
Para este caso es igual  
Y yo no tengo interés  
Que se le llame al revés  
A cocido tan usual.  
Solo digo que es mejor  
Para mí, naturalmente  
Que el bacalao superior  
Que algunas veces da horror  
El mirarlo solamente.

Que lo hay bueno, claro está  
El dudarlo no es razón,  
Mas siempre mejor será  
Que el pellejo, lo que vá  
Dentro del caparazón.  
¿No es así? Pues ya lo creo,  
Entonces ese refrán  
Por lo que oigo y lo que veo  
Está hace tiempo en un feo  
Por mentir con tanto afán.

Por mentir, sí, yo lo digo  
Que hay pellejo que, ya, ya,  
Se estra y lleva consigo  
Un colmillo, un incisivo  
O alguna muela quizá.

Por lo mismo no es verdad  
Lo que ese adagio sostiene,  
Eso quise demostrar,  
Lo hice así, pues a callar  
Que eso es lo que me conviene.

ALGO.

†

## SANTA BULA

Se expende en las tres casas siguientes:  
Comercio La Vascongada calle de Postas número 18.  
Sra. Viuda de Atauri calle de la Virgen Blanca número 2.  
Librería del Corazón de Jesús Plaza de la Provincia número 3.

## Al gremio de Impresores

### Y Oficios Similares de VITORIA

Con objeto de celebrar la fiesta de nuestro excelso Patrón, San Juan Ante-Portam-Latinam, con más pompa y magnificencia que otros años, se trata, el presente, de organizar un nuevo festejo, que contribuirá muchísimo al mayor esplendor de aquella y dará elevada idea de este acreditado é ilustradísimo gremio.

La fiesta en cuestión, unida a las que de costumbre se llevan a cabo, hará que los festejos que se celebren el año 1902, superen en brillantez y atractivos a los que hasta la fecha han tenido lugar anualmente el día 6 de Mayo, en esta nuestra querida ciudad.

El acontecimiento de referencia lo constituirá una función teatral, en la que únicamente podrán tomar parte las señoritas pertenecientes a las familias de los agraciados y éstos, con cuyos valiosos elementos resultará una velada notable.

Para llevar a la práctica tan bella y simpática idea, se ha empezado por nombrar, en la Junta General celebrada, el día 2 del mes actual, una Comisión Organizadora, formada por los distinguidos señores don Luis Rodríguez, D. Angel Eguileta, D. Domingo Urbina, D. Juan Nieto, D. Félix Diaz, D. Domingo Sar y D. José Espizua, de la cual he tenido la alta honra é inmerecido honor de ser designado Presidente, cuyo cargo he aceptado con orgullo y reconocimiento.

Al señor D. Fernando Neira, aventajado tipógrafo y conocido músico vitoriano, le ha sido encomendada la dirección artística del espectáculo, en el que figurarán como directores de escena los señores Rodríguez, Eguileta y el que estas líneas suscribe.

La mencionada Comisión, juntamente con el director artístico, será la encargada de todo lo referente a dicha solemnidad, para lo cual se le ha concedido amplios poderes, acordando abrir una suscripción voluntaria entre los agraciados, que tiene por objeto cubrir los gastos que la velada origine.

La cuota mínima, con que han de contribuir los señores socios mensualmente, será de 0'25 pesetas, contándose desde el mes de la fecha hasta el de Mayo, en el cual se realizará la velada.

Dado el entusiasmo que reina, tanto en el gremio como entre los señores que componen la Comisión, no es aventurado augurar un gran éxito, para conseguir el cual consagrará sus actividades todas y sus propios esfuerzos.

El Presidente de la Comisión Organizadora.— Joaquín Bellsolá y Gurvea.  
Vitoria 19 de Febrero de 1902.

## Extranjero

Por telefono

### Las congregaciones

Participan de París que el Consejo Municipal de Chalons ha emitido un voto favorable a las autorizaciones pedidas por cuatro congregaciones de beneficencia.

En cambio, el mismo, ha denegado el permiso pedido por cinco congregaciones de enseñanza.

### Venta

Comunican de Washington que el senado americano, ha ratificado el tratado de venta de las Antillas danesas.

### Cambio ministerial

Telegrafian de Yokohama, que a consecuencia de la publicación del reciente tratado de alianza anglo-japonesa, ha habido modificación en el gabinete coreano.

Los nuevos ministros de la Guerra y de Hacienda, son partidarios de la neutralidad más completa.

### Autopsia del cadáver de Roodica

La autopsia del cadáver de Roodica, una

de las humanas llamadas «rianesas» ha sido practicada anteayer por el doctor Podedvin, en presencia de otros colegas y varios periodistas.

El examen del cadáver ha demostrado la existencia de un gran tumor que había producido la perforación del intestino ciego y del apéndice venicular.

La tuberculosis del peritoneo estaba muy generalizada, justificándose que para nada ha influido la operación en la muerte de Roodica.

El corazón estaba a la izquierda ó sea en su posición natural, punto que había sido objeto de dudas.

No existía ninguna señal de pericarditis, pleuresía, ni tuberculosis pulmonar.

La muerte ha sido producida por la peritonitis del peritoneo, que, perforando el ciego y el apéndice, ocasionó un envenenamiento de la sangre.

## DE SOCIEDAD

—Es casi seguro que el próximo sábado, día 22 del corriente, se verificará en el Palacio Real de Madrid, el banquete que debió celebrarse el día de su majestad el rey don Alfonso XIII.

También es muy probable que el día 24, lunes, tenga lugar el banquete que se acostumbra a dar en honor del cuerpo diplomático.

—Sus altezas reales los príncipes de Asturias han hecho un importante donativo de libros, con destino a la Biblioteca que se está formando en la Cárcel de Mujeres, de Madrid, para moralización de las reclusas.

—Se encuentra completamente restablecido de su indisposición nuestro querido amigo don Ramón Saleta, teniente alcalde de este Ayuntamiento y presidente actual de la Comisión de Festejos.

Lo celebramos en el alma.

—Victima de una afección cardíaca se halla enfermo en la corte de bastante gravedad, el hijo menor de los señores duques de Calabria.

—Repuesto de su enfermedad, hoy hemos tenido el gusto de saludar en la calle a nuestro distinguido amigo, el concejal de este Ayuntamiento, don Antonio de Verástegui.

Nos alegramos mucho y así se lo hacemos presente a nuestro amigo.

—En Madrid se halla muy mejorado del grave accidente sufrido, el diputado señor don Jacinto Anglada.

—En Pamplona se encuentra completamente restablecido de su enfermedad el catedrático de aquel Seminario Conciliar, señor don Juan Pina.

—Se halla ya completamente restablecida, en Madrid, de su enfermedad, la esposa del señor don Joaquín López Puigerver.

—De Barcelona han regresado a Madrid los señores marqueses de Comillas.

—En San Sebastian se encuentra enfermo, víctima de un ataque de gripe, el catedrático de aquel Instituto Provincial, señor Cañizares.

—Anteayer falleció en esta, víctima de rápida enfermedad, la niña María Luz Chacón, de 14 meses de edad, hija del teniente coronel de Caballería, perteneciente, en la actualidad, al regimiento de cazadores de Arlabán, de guarnición en esta plaza.

Ayer a las once de la mañana se verificó la conducción de su cadáver al cementerio de Santa Isabel, siendo acompañado a la última morada por infinidad de personas, en su mayoría jefes y oficiales de dicha arma.

Enviarnos al señor Chacón, y familia, la expresión de nuestro dolor por tal desgracia.

—Ayer mañana se celebraron, en la iglesia de las Brigidas de esta ciudad, funerales por ser el aniversario de la muerte de la señora doña Pilar Urbiztondo, madre de nuestro distinguido amigo don Gabriel Martínez de Aragón, diputado a Cortes por Vitoria.

Con dicho motivo se vió muy concurrido el mencionado templo, probándose, una vez más, las muchas simpatías que entre nosotros cuenta la familia del señor Aragón, a la que acompañamos en tan triste fecha.

—Ayer pasó por esta estación, procedente de San Sebastian, el jefe de la estación de la capital de Guipúzcoa, don Francisco Florenza.

Su viaje ha tenido por objeto tomar posesión de la jefatura de la estación de Burgos, a la cual ha sido recientemente destinado.

—Ayer llegó a San Sebastian, acompañado de su esposa, el senador del reino señor don José Oñate y Ruiz.

—Ayer en el tren correo de las doce y media marchó a Bilbao, de donde regresará en breve, la señora doña María Echavarrri, viuda de Mendivil.

—Anoche salió de Madrid, con dirección a Granada, con objeto de encargarse del mando de dicha provincia andaluza, el nuevo gobernador civil y antiguo compañero nuestro en la prensa, don Fernando Soldevilla.

—Esta mañana ha fallecido en esta población, a los 23 años de edad, víctima de rapidísima enfermedad, la señorita doña Eusebia Erbin y Eguiluz, congregante de la Asociación de Hijas de María, de esta ciudad.

Ha muerto santamente despues de recibir los Santos Sacramentos y la Benedición Apostólica de Su Santidad el Papa.

Mañana a las cuatro de la tarde tendrá lugar la conducción del cadáver al Campo Santo, y el viernes, día 21 del corriente, se celebrarán los funerales por el eterno descanso de su alma, a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel.

Reciba la familia de la finada nuestro pésame más sincero, por tan sensible desgracia.

—Esta mañana a las diez y media se ha celebrado en la parroquia de Santa María la misa de gloria, por la muerte del niño Pedro Ramón Atauri y Manehola, hijo de

nuestro estimado amigo el conocido abogado vitoriano don Emilio.

A las cinco de esta tarde se ha verificado la conducción del cadáver al cementerio de Santa Isabel, habiendo asistido al acto numerosa y distinguida concurrencia.

Renovamos a la familia del señor Atauri, el testimonio de nuestro pesar.

—Hoy en el correo de las doce y media han regresado a esta ciudad, nuestro apreciable convecino y amigo don Marcelo Irurzún y su señora.

Bien venidos.

LEO-NARDO.

## DR. DIAZ HUIDOBRO

MEDICO DENTISTA

ESTACION 37, 2.º

Consulta de once a una y de tres a cinco. 26

## SECCION FINANCIERA

DEL

HERALDO ALAVÉS

(Servicio de nuestros corresponsales)

POR TELEFONO

### Bolsa de Bilbao

Recibido hoy; 6'30 t.

#### Fondos públicos

Amortizable del 5 por 100, a 93'10 y 93'30.

#### Bancos

De España, papel a 444.  
Unión financiera, operación a 85.  
Id. Naviero Minero, papel a 97.  
Id. Guipuzcoano, papel a 140.  
Id. de Gijón, papel a 148.  
Id. Hispano, papel a 9 1/2 duros prima.  
Id. de Vizcaya, operación a 153.  
Crédito Unión minera, operación a 116.

#### Seguros

Auroras, a 89 precedente. Operación a 88.  
Polares, a 9 1/2 duros prima fin de mes.

#### Diversos

Resineras, operación a 159'50 y 158 precedente.  
Explosivos, operación a 256 pequeña partida.

Alhemeyer, operación a 84.

Vizcayas, operación a 845 pesetas.

Altos Hornos, operación a 1270 pesetas.

#### Navieras

Naviera Vascongada, papel a 92.

Marítima Actividad, papel a 60.

#### Ferrocarriles

Nortes, (Priorité) dinero a 420.

De Santander Bilbao, operación a 157 75.

De Valladolid a Ariza, operación a 104.

#### Minas

Española de Minas, papel a 150.

Irún-Lesaca, sin cupón, dinero a 127.

Vascongada minería, papel a 8 duros prima.

Atilanas, papel a 85.

Azoagas, papel a 83.

#### Cambios

Londres, cheque, a 34'23 y 34'25.

### Bolsa de Madrid

Recibido hoy, 5'30 t.

4 por 100 interior contado	72'10
4 por 100 exterior contado	00'00
Amortizable, 4 por ciento	00'00
Amortizable del 5 por 100	92'90
Aduanas Filipinas 6 por 100	00'00
Acciones del Banco	445'50
Acciones de Tabacos	388'00
Francos	36'35
Libras	34'26
Exterior español estampillado	78'20

#### DINERO AMERICANO

18 Febrero.  
Buenos-Aires, oro a 244'50.—Río Janeiro, idem a 11 13/16.—Valparaiso, id. 14.

## NOTICIAS

—Por haberse hecho sospechoso a la policía, ha sido detenido un sujeto llamado Cecilio Ruiz, que hace días se encontraba en esta capital procedente de la Zona minera de Vizcaya.

—Con gran solemnidad se ha celebrado en Moscú (Rusia), el jubileo de aquella Universidad, siendo presidido por el ministro de Instrucción Pública, señor Vannowsky, que pronunció un hermosísimo discurso.

Dicha Universidad tiene 101 profesores numerarios y 171 auxiliares. El número de alumnos es de 4.314, de los cuales 1.673 cursan la carrera de derecho; 1.100 la de medicina y los restantes estudian ciencias físicas y naturales.

El importe de las matrículas y demás derechos pasa de 4.000.000 de francos.

### LA COMPAÑIA DE MADERAS

Sierra, 4, Bilbao.

—Debido al modo alarmante con que se ha desarrollado el espiritismo entre la alta sociedad de Berlín, el Emperador ha intervenido, llamando a varios sabios y hombres científicos, de reconocida competencia, pidiéndoles que hagan públicas sus opiniones contrarias al espiritismo.

Su majestad el Emperador Guillermo II no se ha conformado con eso solo, y ha hecho él mismo, varias caricaturas, mofándose de tales creencias.

—Ampliando la noticia que dimos ayer, respecto a las instancias presentadas en el Gobierno civil de esta provincia, solicitando aprovechamiento de aguas, podemos agregar las siguientes, que carecen de requisitos exigidos en la ley, los que deben subsanarse en el plazo de quince días:

Sres. Hijos de Ugarte, de Araya; doña Emilia Urigoitia, de id.; don Juan de Arana, de Barcelona; doña Buenaventura Llandera, de Amurrio; Excmo. Sr. don Marcos de Ussia, de Llodio; don Andrés Oña, de

Atauri; don Gabriel Zárate, de Paul; don Melitón Estívariz, de Bilbao; don Antonio de Aldama, de San Lucar de Barrameda; don Ildefonso Vivanco, de Arcañiega; don Blas Hierro y consortes, de Luquiano; don Santiago Gauna, de Santa Cruz de Campezo; don Manuel Díaz de Aranguiz, de Nanciales de la Oca; don Vicente Monte, de Hijona; don José Bautista de Angulo, de Bilbao; don Valentín Aranguiz, de Elburgo; don Froilán Aranguiz, de Añia; don Claudio G. Barquin y consortes, de Amézaga; don Ambrosio Vea y consortes, de Sarria; don Juan Apodaca y consortes, de id.; don Gregorio Larrazabal y consortes, de Murguía; don Félix Díaz de Guereña, de Alegria; don Silverio Uribe, de Sarria; don Primitivo R. de Zárate, de Abornica; don Pedro Ugarte, de Beluza; don Nicomedes Azúa, de Heredia; don Juan García de Cortázar, de Múrua; don Alejandro Blasco, de Labastida; don Gumersindo Mendiet, de Oquendo; don Valentín Abiaga, de id.; don José del Río de Madrid; don Esteban Anguiano, de Añana; don José Manuel Urtaza, de Villarreal; don Valentín Bengoa, de Villodas; don Pedro Díaz de Mendivil, de Nafarrate; don Luis López de Heredia y consortes, de Salvatierra; don Francisco Varona, de Foncea (Logroño); don Venancio F. Larrinoa, de Elosu; don Juan Ciriano, de Ondátegui y don Anastasio Isasi, de Barambio.

—En el acto de celebrarse en Rades (Francia) un matrimonio en el salón de la alcaldía, situado en el piso principal, se hundió el pavimento, cayendo al piso inferior unas 60 personas.

El alcalde, el secretario y los novios, sufrieron heridas gravísimas.

—La Cámara de Diputados de Prusia, ha votado un crédito de 58.000.000 de marcos, con un proyecto de ley, por el cual se autoriza al gobierno para comprar las minas de Dortmund.

—Durante el mes de Enero último, según el «Boletín del Colegio de Médicos» de esta provincia, ha habido en esta capital 100 nacimientos, 89 defunciones y 39 matrimonios.

De viruela solo ha habido dos defunciones, cuya enfermedad se halla por completo extinguida.

La gripe es la que acusa mayor número de mortalidad, que asciende a 12.

—El presupuesto del ejército inglés, para el año que viene, asigna créditos para el sosten de 420.000 hombres, de los cuales figurarán 219.700 en activo y 200.300 en la reserva.

La suma de los créditos de guerra asciende a 69.310.000 libras esterlinas, lo que comparado con el ejercicio corriente supone una disminución de 23.000.000 de libras correspondiente a la rebaja que se hace de 30.000 hombres.

—Por una pareja de la Guardia civil fué detenido ayer en un establecimiento de bebidas de la calle de la Constitución un individuo llamado Daniel Ortiz (Gustamente, soldado desertor del Regimiento de Caballería de Arlabán, de guarnición en esta ciudad, y que como tal se hallaba reclamado por la autoridad.

Inmediatamente fué conducido al cuartel.

—Anoche fué conducida al Ayuntamiento una mujer forastera, por haber escandalizado en la vía pública.

—Esta mañana se ha declarado un incendio en el piso 2º de la casa núm. 109 de la calle Pintorería, cuyo voraz elemento ha tomado proporciones alarmantes, por haber empezado a arder parte del tejado.

Desde los primeros momentos han acudido el señor alcalde, el concejal señor Armentia y ayudante del arquitecto señor Egeña, dando acertadas disposiciones para la pronta extinción.

No ha habido desgracias personales, y los daños no han sido tampoco de gran consideración.

—Por no concurrir el suficiente número de señores Concejales que señala ley, no ha podido celebrarse hoy el Cabildo municipal, su sesión ordinaria. La suplencia se verificará el viernes próximo, cualquiera que sea el número de capitulares que a ella asista.

—Servicio de la Plaza para mañana: Parada, Regimiento de Guipúzcoa.

Jefe de día, teniente coronel de Arlabán don José Chacón.

Imaginería, teniente coronel de Cuenca, don Marcelino Delgado.

Visita de hospital y provisiones, Guipúzcoa, capitán don Federico Esparza.

Reconocimiento de puenso Arlabán, capitán don Eduardo Montero.

Traje, de diario.

Guardias de Plaza: Al principal, el capitán de Cuenca don Manuel Moreno.

Al Polvorín, el primer teniente de Guipúzcoa don Andrés Moreno.

Guardia de prevención: Guipúzcoa primer teniente don Faustino Sarcoibar.—Arlabán, segundo teniente don Alfonso Silió.—Artillería, primer teniente don Víctor Gortázar.

Vigilancia: Cuenca, primer teniente don Eduardo Lamuela.—Guipúzcoa, primer teniente don Juan Hidalgo.—Artillería, primer teniente don Pedro Gavenois.—Ar

SUSCRIPCIÓN

Vitoria, un mes, una peseta...
Fuera de la Capital: tres meses, 5 pesetas...

INSERCIÓN

1.ª plana, una peseta línea...
2.ª plana, 25 céntimos línea...

Número del día 5 céns.—Atrasado 0'20.
Veinticinco ejemplares, una peseta.

Calendario del HERALDO ALAVES

FEBRERO

28 DIAS

Sale al sol a las 6 y 47—Se pone a las 5 y 41.
Luna llena el día 22.—Plenilunio a las 10 y 44 m., 11 y 4 n.

20

JUEVES

51 | Stos. León, Enquerio y Elentorio obs., 115
Potamio y Nemesio mrs.

San León, ob.

Este prelado, célebre por la multitud de milagros que por su intercesión obra Dios, nació en Rávena...

Cultos

PARROQUIA DE SAN PEDRO. Durante todo el invierno se celebrará en esta iglesia una Misa rezada a las once.
CAPILLA DE LAS MM. REPARADORAS

LA INDUSTRIAL ALAVESA

Se pone en conocimiento de los señores accionistas de esta Sociedad, que la Junta General ordinaria celebrada el día 15 de los corrientes...

También acordó la Junta General extraordinaria celebrada el mismo día aumentar el capital social a 4.000.000 de pesetas.

La suscripción se verificará en las oficinas de la Sociedad hasta el día 25 de los corrientes, debiendo efectuarse el pago del 50 por 100 de las acciones que se suscriban antes del 10 de Marzo próximo.

Sólo tendrán derecho a la suscripción de las referidas acciones, los actuales accionistas de esta Sociedad.

Vitoria 17 de Febrero de 1902. El Presidente del Consejo de Administración, Adolfo Zulueta.

La onza de oro

Tarjetas postales extranjeras con premio. Al portador del sobre que tenga igual número que el del premio mayor de la Lotería Nacional del sorteo del 31 de Marzo de 1902, se le regalará una onza de oro, con cada tarjeta se entrega un sobre.

Se hallan de venta en la imprenta de Larrañaga—Postas 10.

Venta de heredades

En Gamarra Mayor.—Para informes: Plaza de la Provincia 11—3.ª izquierda.

VENTA DE FRUTAS Y VERDURAS

En el puesto de José Retes, de la Plaza de Abastos, número 24, encontrará el público naranjas superiores de Carajante, a 0'50, 0'40 y 0'30 céntimos docena; coliflor superior a 0'25 céntimos kilo y otros artículos variados.

Estopa Muebleros

Se vende a 10 reales arroba, paño para lustrar a 16.—Trapería del Prado.

Banco de Vitoria

Desde esta fecha se paga el cupón vencimiento 15 de Febrero, de los títulos B por 100 amortizable, depositados en la Caja de este Establecimiento.

Vitoria 15 de Febrero de 1902.—El Secretario, Félix Abreu.

En la panadería

de Elías Luzuriaga, esquina a la calle Rioja y Ortiz de Zárate, se vende la otana de 1.ª a 0'70 céntimos y la de 2.ª a 0'65. Se sirve a domicilio por igual precio.

Caja de hierro

Se vende una magnífica: su peso de 25 a 30 arrobas, último sistema de construcción, ó sea de puntos con cuatro registros.

Informará don Antonio Echavarría, procurador, Ouesta de San Francisco núm. 6.—Vitoria.

AVISO

El representante en sellos de goma y metal de esta Ciudad de Vitoria, ofrece al público la casa de don Francisco Garriga, de Barcelona, sellos de goma, con nombre de fábrica, almacén, oficio ó empleo, con domicilio y pueblo de residencia, desde tres pesetas en adelante, con cajita y su frasco de tinta.

Representante en Alava Francisco Ruiz de Erenchun Portal de Urbina—13

SELLOS DE CORREO DE ESPAÑA

y sus antiguas Colonias. Se pagan a alto precio los de antiguas emisiones, prefiriéndose adheridos a los sobres originales.

También se compran sellos carlistas usados por Correo, siempre que estén pegados a sus sobres.

El que padece de callos y sabañones es porque quiere

Florencio Fernández Peluquería FUEROS 17, BAJO

Traspaso

Se vende la tienda de vinos y licores de Cirilo Gómez, establecida en la calle de San Francisco número 10; por no poder atenderla y tener que ausentarse de esta capital.

VENTA

de una casa, en la calle Nueva de esta ciudad, de 187 metros cuadrados; dá a dos calles. Para precio y demás detalles dirigirse al Regente de la Imprenta provincial.—LOGROÑO.

LEASE

IMPORTA

a nuestros suscriptores

En virtud de un convenio celebrado entre la Revista ilustrada Blanco y Negro y HERALDO ALAVES, los suscriptores de nuestro periódico que deseen a la vez serlo de la famosa publicación madrileña, obtendrán una importante economía.

PRECIO DE LA SUSCRICION CONVENIDA

SEMESTRE (26 NÚMEROS) 7 PESETAS A 27 CÉNTIMOS EL NÚMERO

Blanco y Negro vende sus números corrientes a 30 céntimos, y a 50 los extraordinarios; números extraordinarios que recibirán los suscriptores sin aumento de precio.

El primer número que recibirán el año próximo Almanaque para 1902, se venderá al público a 50 céntimos.

MODO DE HACER LA SUSCRICION

1.ª Escribise al Administrador de Blanco y Negro, Serrano, 55, Madrid, indicando con toda claridad: Nombre y apellido, Señas del domicilio Población; Provincia.

2.ª Remítase, para acreditar se es suscriptor a HERALDO ALAVES, el último recibo pagado, ó una de las fajas bajo la que se reciba el periódico, ó indíquese el año desde que se es suscriptor.

PAGO DE LA SUSCRICION

No es necesario pagar la suscripción en el momento de ordenarla, pues oportunamente la Administración de Blanco y Negro indicará a los señores suscriptores cómo deberán hacer el pago.

REGALO

La Empresa de Blanco y Negro regalará a sus suscriptores a fin de año unas lujosas y artísticas tapas para encuadernar el tomo de 1902. Estas tapas se venden al público al precio de 5'50 pesetas.

Venta judicial

El día 13 del corriente mes de Febrero, a las once de la mañana, se verificará en el Juzgado de primera instancia, la venta en pública subasta de la Fábrica de Gas y terrenos, constituyendo una sola finca.

Las condiciones para dicha subasta, se hallan consignadas en el edicto inserto en el Boletín Oficial de esta provincia, correspondiente al día 31 de Diciembre último, número 148.

Perro de caza

Se vende uno de 15 meses, de inmejorables condiciones. Informarán en esta Administración.

REGALO

A todo suscriptor a que en adelante se suscriba a HERALDO ALAVES, recibirá la gran revista católica ilustrada La Hormiga de Oro por ocho pesetas al año, en vez de diez que cuesta dicha suscripción, siempre que den el aviso en el Kiosco del Globo del señor Alonso.

En dicha fábrica, se está haciendo una renovación completa, en el ramo de barnices. Entre las nuevas cosas que se han puesto a la venta, figura el «Barniz Viena».

Con dicho barniz quedan los muebles y sillars, etc., barnizados a brocha, con la solidez y elegancia, cual si fueran a muñeca.

COSECHERO DE VINOS

Acaba de llegar nuevamente a esta población el cosechero de vinos de Rioja, con propios de su cosecha, que hace poco estuvo establecido en la calle Correría núm. 92 y actualmente en la misma calle número 68.

Se reciben encargos en la misma y en la calle Independencia núm. 6, comercio.

Precios: a 5, 6 y 8'50 pesetas cántara; y a 15, 20 y 25 céntimos cuartillo.

La Antorcha,

Agencia funeraria de Luciano Maisón (Proceder de la Real Casa) Almacenes y talleres, Correría 20 y 27 Servicio perpetuo

La Sidra Champagne

EUSKARIA. Es la mejor de las marcas conocidas, por cuyo motivo se halla de venta en todos los buenos establecimientos de esta Ciudad.

Representante en Vitoria, Leonardo López; Calle de Rioja, número 22.

Chocolates Jaime Boix

Se recomiendan a todas las personas de buen gusto. Su exquisita finura y pa'adlar los hace superiores a los demás. Se garantiza todos sus componentes por ser de primera calidad.

Probarlos es aceptarlos

Dentro de cada paquete de 200 gramos encontrarán los consumidores un bonito como litografiado correspondiente a la Colección de 49 trajes típicos de las 49 provincias españolas.

De venta en las principales confiterías y ultramarinos. Representante Eugenio García, Estación 6 pral.

Acordeones

Angel Montaña, único compositor, hace todas cuantas recomposiciones sean necesarias, por difíciles que sean, en acordeones y cajas de música, calle Portal de Urbina, núm. 25.

Arechederreta

Grandes almacenes de camas y jergones de varias clases. Completo surtido en servicios para mesa en cristal, porcelana y loza.

Batería para cocina de hierro fundido y batido con esmalte de porcelana y estañado. Planchas de vapor y maicinas.

Lampistería para petróleo, aparatos lámparas y demás accesorios para luz eléctrica, cestería, plumeros, cepillos para ropa y suelos, escobones, herradas, hornillos, anafes, molinos y tostadores para café, candeleros, calentadores, bandejas, barreños, cubos y jarros para lavabos, cuadros, espejos, macetas, plantas, flores, hules para mesas y suelos, lavabos de varias clases, básculas para mostrar cubiertos y cuchillos de metal blanco y plateados, perchas, sauididoras, esponjas, tijeras, y otros varios artículos.

Banco de Vitoria

Caja de Ahorros

En las Oficinas de este Establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros, donde podrán imponerse cantidades de una a diez mil pesetas, que devengarán el interés de 3 por 100 anual.

Este servicio se prestará todos los días laborales a las horas de despacho y los domingos de 10 a 11 de la mañana.

ARBOLES FRUTALES DE LA RIOJA

En el establecimiento de Arboleda de Pedro Ibáñez y Compañía, de Nalda (provincia de Logroño) encontrará el público más exigente todas las variedades de árboles frutales que desee.

LA EQUITATIVA

Sociedad mutua de seguros sobre la vida a prima fija.

Principales cifras de sus dos últimos Balances

Table with 2 columns: 1899 and 1900. Rows include Duros, Active, Sobrante, Ingresos totales, Pagado a los tenedores de pólizas, Seguros en vigor.

Pagado a los tenedores de pólizas desde la creación de la Sociedad, Duros 349.159.728.

Agente-Inspector en Vizcaya, Guipúzcoa, Alava, Navarra y Logroño: D. RAMIRO DE ORRIGOZO.

Dirigirse en Alava, a Don José Lopidana, Estación 3.

APRENDICES

Se necesitan en la Imprenta Moderna y para la Encuadernación.

Representaciones

Don Francisco Ruiz de Erenchun, tiene el gusto de ofrecer sus servicios en esta capital, como representante de cualquier ramo industrial que se le encargue.

SE NECESITAN

Aprendices en el taller de calderería y hojalatería de la Viuda de Modesto Elvira, calle Zapatería, núm. 27 y 29.

SE VENDE SACOS VACIOS

LICOR CHARTREUSE AMARILLO. Preparación fácil y económica en cajitas para dos litros.

Con esta preparación y sin más aparatos que una ó dos botellas, cualquiera persona puede hacer en su casa, con la mayor facilidad, tan excelente licor que resulta de un gusto muy exquisito y mucho más barato que el que se expende en el comercio.

Precio de la caja para dos litros, con la instrucción para hacerla, 1 peseta 50 céntimos.

Los pedidos a don Ladislao Barriocome, calle de Ortiz de Zárate núm. 10.—VITORIA.

BANCO DE VITORIA

Capital 3.000.000 de pesetas. Principales Operaciones: Aperturas de cuentas corrientes a la vista y siete días abonando interés.

Imposiciones a tres meses desde 1.500 pesetas en adelante que devengarán el 2 por 100 anual.

Compra de billetes y enpunes extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.

Ordenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, etc.

Descuentos, giros y negociación de Letras. Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales ó industriales y créditos en cuenta corriente.

Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

Julian Bajo Estación, 8.—Vitoria.

Cruz Alegría, Profesora en partos

Gabinete de consultas para casos de su profesión. Pintorería, 80

Proporciona nodrizas a los particulares, de inmejorables condiciones.

Clases pasivas

Para el cobro de haberes mensuales de los retirados de Guerra y Marina y de las pensionistas del Monte Pío Militar y civil, admite poderes y representaciones, desde esta fecha, el agente don Pedro Usatorre, oficina: San Francisco 5.—Vitoria.

Anuncio

Se vende una tejavana de nueva construcción y terreno propio para huerta, situada detrás de la estación del Ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro, en término titulado «La Cruz Verde». Para tratar de su compra, dirigirse al Procurador don Daniel Garrastachu, Arquillos, núm. 1—1.º.

Testamentarias

Desde el inventario hasta la terminación de hijuelas, practica de informaciones posesarias, abintestados y demás asuntos de jurisdicción voluntaria; compra y venta de fincas y cuantos asuntos honrosos se confíen.

Honorarios módicos. Dirigirse al agente de negocios D. Pedro Usatorre—San Francisco 5.—Vitoria.

El Porvenir Industrial

Gran fábrica de herraduras por procedimiento mecánico. En esta fábrica se necesitan varios jóvenes de 14 a 17 años, que se dedicarán al manejo de la maquinaria de hacer herraduras.

Los aspirantes pueden enterarse de las condiciones necesarias para optar a dichas plazas, en las oficinas, Mercado 17—2.º, de once a una, hasta el 15 de Febrero próximo.

Intúl presentarse sin buenas referencias. Vitoria 27 de Enero de 1902.—El Director gerente, Román Aguirre.

Traspaso

Se hace en Logroño, en buenas condiciones, de la antigua y acreditada Fonda de Barops, por retiro del negocio. Sitio el mejor de la población. Dirigirse a la actual propietaria señora Viuda Paul.

La Equitativa

Sociedad mutua de seguros sobre la vida a prima fija

Seguros vida entera, pagos limitados y detalles ó mixtos, con valores garantizados y prestaciones parciales y con devolución de primas, totales e interés anual garantizado por 20 años, contados desde la terminación de la póliza, así como otras formas de seguros, económicas y atractivas.

Agente delegado en Guipúzcoa, Vizcaya, Navarra, Alava y Logroño, Don Ramiro Orbeagoitia, 11 Bilbao.

Dirigirse en Alava a don José Lopidana Estación 9.

Lavadora mecánica SIGLO XX

Seniullez—Economía—Higiene. Con esta maravillosa máquina se hace la colada y aclarado de la ropa, en dos horas próximamente.

Las ropas no sufren nada, por ser solamente agua con su rotación la que las limpia. Representante en Vitoria: C. García.—Estación 6—pral.

Sabañones

Los ne ulcerados desaparecen en dos días, con la fricción balsámica, Arámbaru.—Estación 9, Farmacia.

Frascos con su instrucción, tamaño mayor una peseta, id. mediano 0'65 pesetas.

Compra y venta

de valores del Estado, Ayuntamiento, Diputación y Sociedades Industriales, Ordenes de venta y compra para las Bolsas de Madrid y Bilbao y Bolsines de Santander y Gijón.

Dirigirse al agente don P. Usatorre—San Francisco 5—Vitoria.

Almacén de efectos

fabricados por «LA INDUSTRIAL ALAVESA» Venta exclusiva en Alava. Artículos en general de guarnicionería, vajilla, sillería y caza.

21, FLORIDA, 21. Imprenta Moderna, Estación 45.

ACADEMIA

Preparación para ingreso en las militares Y ESCUELAS ESPECIALES a cargo del

COMANDANTE DE INGENIEROS DON MANUEL MALDONADO

Profesor de matemáticas superiores que ha sido durante cinco años en la Academia especial de Ingenieros, examinador en las convocatorias de ingreso y dedicado a la preparación de matemáticas durante muchos años.

Siendo el tiempo que falta para la convocatoria de Mayo de 1903, el estrictamente indispensable para la generalidad de los jóvenes, para dominar las materias de los programas de ingreso en las Academias militares se abre un curso de preparación en el presente mes.

Clases particulares.

SUR--8 bis--3.º

Pianos Ortiz & Cusso

La Primera Marca Española. La fábrica de pianos de Ortiz & Cusso, aparte de ser la mayor de España y única montada con todos los adelantos modernos para la producción de 1.200 pianos anuales, presenta instrumentos de un gran valor musical que honran la manufactura patria y le permiten ponerse frente a frente de las pocas marcas extranjeras que han merecido aceptación universal, a las que no cede ventajas en reunir condiciones artísticas y presentación esbelta y esmeradísima.

Ventas a plazos y alquileres. Unico representante en Vitoria C. Carrión é hijo.—Estación, 28

CAJA DE PREVISION Y SOCORRO

Primera Compañía Española de Seguros sociales. Con el depósito de 225.000 pesetas exigido como fianza especial por el R. D. de 28 Julio 1900 Autorizada por R. O. de 1.º de Enero de 1901

Su domicilio: Barcelona, calle de Bilbao, número 213

SEGUROS

Colectivos contra el riesgo de accidentes del trabajo en fábricas, talleres, edificios en construcción, etc., etc.

Individuales contra las consecuencias de los accidentes y de la invalidez. Rentas para la vejez, individual, de herencia ó vida y combinado. No hay primas más económicas que las de esta Compañía

Para informes el Delegado en Vitoria, D. Pedro Usatorre, S. Francisco, 5.

Medallas Religiosas

TALLERES VALLMITJANA.—Graçiamat, 6.—Barcelona. Grabadores de Medallas en todas formas y en todos metales, desde 0'70 ptas. gruesa con rebaja ó grandes pedidos.—Constructores de toda clase de artículos para el culto Religioso.—Cálizos mar; proveedores de las principales Ordenes religiosas y Santuarios.—Vallmitjana.—Graçiamat, 6, Barcelona.

Zurich

Compañía General de Seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil. Fundada en 1872 y domiciliada en Zurich (Suiza) Autorizada en España por R. D. de 27 de Mayo de 1901 y garantizada con el depósito de 250.000 pesetas

Capital Social (25 pagados é integrados, 35 en obligaciones de los accionistas. Francos 5.000.000. Reservas. 16.000.000. Indemnizaciones pagadas hasta fines de 1900. 66.588.005'92

Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo. Seguros de viajes por mar y por tierra. Seguros de la responsabilidad civil respecto de terceros.

Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros con prima única y valederos por toda la vida contra los accidentes de los viajes.

Agente general en España, D. Emilio Gassert, Barcelona, Princesa 31. Agente en Vitoria, D. Adón Landa, Barreras 14, 1.º

90—90

